

Jean-Baptiste André Godin à Gustave Dietsch, 21 novembre 1867

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Les relations du document

Collection Correspondant.e.s

[Dietsch, Gustave \(1830-1887\)](#) est destinataire de cette lettre

[Afficher la visualisation des relations de la notice.](#)

Informations sur le document source

CoteFG 15 (10)

Collation2 p. (13r, 14v)

Nature du documentCopie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservationBibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Gustave Dietsch, 21 novembre 1867, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 14/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/10914>

Copier

Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [21 novembre 1867](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne)

Destinataire [Dietsch, Gustave \(1830-1887\)](#)

Lieu de destination Lièpvre (Haut-Rhin)

Description

Résumé

Réponse de Godin à la lettre de Dietsch du 13 octobre 1867 par laquelle celui-ci communique des statuts et règlement de société de prévoyance qu'il a fondées et demande des renseignements sur le Familistère : Godin indique que la population du Familistère a doublé depuis la publication de la brochure d'Alexandre Oyon, lui indique son article dans *l'Annuaire de l'Association pour 1867* et regrette de ne pouvoir lui communiquer des plans.

Support Sur le folio 15v du registre est copié le même texte que celui qui se trouve sur le folio 14v. Les lettres de quelques mots du texte de la copie, dont l'encre est effacée, sont dessinées au crayon.

Mots-clés

[Articles de périodiques](#), [Dessin](#), [Familistère](#), [Habitations](#)

Personnes citées [Librairie des sciences sociales](#)

Lieux cités [13, rue des Saints-Pères, Paris](#)

Informations biographiques sur les correspondant·es et les personnes citées

Nom Dietsch, Gustave (1830-1887)

Genre Homme

Pays d'origine France

Activité

- Commerce
- Industrie (grande)
- Philanthropie

Biographie Industriel français né en 1830 à Sainte-Marie-aux-Mines (Haut-Rhin) et décédé en 1887 à Lièpvre (Haut-Rhin). Gustave Dietsch et son frère Jean reprennent le tissage mécanique fondé par leur père à Lièpvre et lui donnent un développement important. Gustave Dietsch s'occupe de la partie commerciale de la maison Dietsch frères et effectue de nombreux voyages en France et en Europe. Il crée de multiples institutions de secours, de prévoyance et d'éducation populaires.

Guérin 21 juillet 1867

13

affronter toutes difficultés
et risques que vous

vous m'avez fait rencontrer de mieux
à la date du 13 au 20 juillet pour un
passeur du Maréchale d'Amiens et
que ce temps les échelles et bagagistes des
voies d'inféction à bord d'un
bateau fondus je vous en avoue
que dans ma tête l'idée de la bactérie
et de l'oxygène et dans mon cerveau de
l'autre fonctionne sans modification il
existe une différence notable auquel
entre le Maréchale d'Amiens passeur et oxygène
et le fait réellement la population qu'a plus.
que calculé par cette loi bactérienne il n'existe
aucune habitation, aucun poste, pas de bactérie
nous ignorons où qui est la plus importante au
point de son préjudice. Mais l'état actuel
du Maréchale d'Amiens dans le port de la bactérie
le 18/66 publié à la fin du mois de juillet
1866 ces 18 jours à Paris.

qui le regarderont dans cette les moins
qui répondront à la demande que vous me faites
les plans de bactéries le Maréchale est une
autre chose - et les plans sont un travail
assez considérable que je ne pourrai donner
qu'en les faisant imprimer et jusqu'à présent
je ne pourrai le temps de faire il faudra quelques
semaines à ce sujet

4

quand au 1er mai de l'année du Familière
épuisé par le temps il sera nécessaire
de faire varier la situation, il a été à peine
à ce que je puisse comprendre, bien évidemment
pourraient être utilisées et sa boussole
assurément ne renferme aucun impossibilité
pratique, du rest le Familière n'est
il va de développer au grand jour une
qui établit pourtant la vérité, je me
mettrai parfaitement à votre disposition
et vous plairait également de venir bavarder
dans les environs.

Mille fois aguiche mes bonnes volontés

Cordialement